

Mars / avril 2022

COMPTE RENDU

Par Émile Mérenne

Collectif. *Un système alimentaire à transformer*. *Points de vue du Sud,* alternatives sud, volume 28-2021, n* 78, Centre tricontinental (CETRI) - Editions Syllepse, Louvain-la-Neuve - Paris, 2021, 176 pages, 13 euros.

Les nombreuses crises qui secouent le monde depuis quelques décennies aggravent les inégalités Nord-Sud; il y a, dès lors, urgence à trouver des solutions afin de résoudre ces problèmes, en particulier dans le domaine alimentaire. Le dossier publié par le Cetri en partenariat avec *FIAN Belgium* analyse cette situation puis propose des alternatives en vue d'améliorer cette situation.

Pour ce faire, un éditorial (p. 7-28) décrit le cadre dans lequel la convergence des crises et leurs conséquences poussent à envisager dans l'urgence une refonte radicale des systèmes alimentaires sur base de l'application des droits humains. Ensuite sont abordés certains points dont plusieurs développés dans des articles récents parus dans diverses revues : tout d'abord (p. 31-47), suite à la pandémie du covid-19, est apparue la nécessité d'envisager plus d'autosuffisance et de souveraineté alimentaires avec (p. 49-74) comme préalable des changements dans la gouvernance mondiale de l'alimentation et de l'agriculture ; d'où la critique des "fausses solutions" (p. 75-106) envisagées par les grandes entreprises de l'agrobusiness avec l'accord tacite de l'ONU et dont l'objectif est l'asservissement de l'agroécologie (par la vente de semences, d'engrais, de pesticides et de machines et avec l'accès au marché mondial...) à leur profit au détriment de l'agriculture traditionnelle destinée avant tout à l'alimentation de la population locale. Dans la dernière partie (p. 107-170) sont décrites des voies alternatives destinées à repenser les droits humains dans une perspective d'émancipation pour une sécurité et une souveraineté alimentaires en vue de sortir d'une malnutrition devenue endémique (propositions avancées : la suppression de la production animale à grande échelle, la diversification des productions agricoles au lieu de la monoculture industrielle, la réduction de l'utilisation des pesticides, le développement de systèmes de production animale écologique et le renforcement de l'agriculture urbaine). Pour terminer la présentation du cas de l'Afrique du Sud fait l'objet d'une analyse circonstanciée afin de démontrer la possibilité de trouver une solution adéquate à la malnutrition endémique de la population.

Au total, il s'agit d'un dossier présentant un état des lieux circonstancié et prospectif destiné à apporter une solution à des crises (pandémie, déforestation, catastrophes climatiques...) de plus en plus graves et qui nécessiteraient une prise de conscience rapide et efficace de la part des responsables politiques au profit de populations abandonnées à leur sort et non au profit de multinationales de plus en plus "envahissantes" et cela d'autant que la population des pays du Sud augmente de façon continue.